

# MARCANDO HITOS EN LA GESTIÓN FORESTAL SOSTENIBLE DE LA DEMANDA

El proyecto ECOFORGAM avanza en la Sierra de la Demanda, marcando un hito relevante en la gestión forestal sostenible de esta región montañosa.

Texto y fotos: AGALSA

Como ya expusimos en la revista anterior, el proyecto ECOFORGAM promueve la bioeconomía forestal en socioecosistemas de montaña a través de la puesta en valor de los sistemas silvopastoriles locales, de las comunidades rurales que los sustentan y los beneficios ambientales que aportan, como estrategia resiliente de sostenibilidad y adaptación al cambio climático.

Cuenta con el apoyo de la Fundación Biodiversidad del Ministerio para la Transición Ecológica y Reto Demográfico (MITECO) en el marco del Plan de Recuperación, Transformación y Resiliencia (PRTR) financiado por la Unión Europea + NextGenerationUE.

Gracias a la colaboración del Observatorio Cultura y Territorio, coordinador del proyecto, la Universidad Autónoma de Madrid, el ayuntamiento de Torrecaballeros, GANSILMA, y AGALSA, el proyecto se está desarrollando paralelamente en la Sierra Norte de Madrid, Segovia Sur y la Sierra de la Demanda en Burgos, contando cada territorio con el compromiso de desarrollar diversas acciones en sus territorios, y también el compromiso de realizar varias acciones que son de interés común, y que ya se están realizando:

- Diagnóstico socioeconómico y cultural para conocer el potencial de la bioeconomía forestal.
- Diagnóstico socioecológico y propuestas para el fomento de la bioeconomía forestal sostenible.
- Estudio de la viabilidad de iniciativas con valor añadido, cuyo objetivo es ayudar a la creación y/o consolidación de nuevas empresas/iniciativas ligadas a la bioeconomía y al sector forestal.
- Generación de un visor interactivo que muestre el potencial de la bioeconomía forestal de los territorios.

En el contexto de la Sierra de la Demanda burgalesa, coordinado desde AGALSA y en colaboración con El Puchero de Villasur, ya se han desplegado las primeras acciones, destacándose como un ejemplo de compromiso con el medio ambiente y el desarrollo local. En esta zona ECOFORGAM busca combinar técnicas tradicionales y modernas de manejo forestal para garantizar la conservación de los recursos naturales y promover la actividad ganadera en la zona y otros usos tradicionales de los montes, además de la concienciación medioambiental de la población.



## UN EQUIPO COMPROMETIDO CON LA GESTIÓN FORESTAL

Uno de los primeros pasos importantes ha sido la contratación de una cuadrilla forestal compuesta por cuatro miembros: un capataz, un especialista y dos peones. Este equipo se encargará de llevar a cabo los trabajos forestales previstos en el proyecto, con una actuación integral en los montes adehesados en los municipios de Villasur de Herreros y San Adrián de Juarros.

La labor de esta cuadrilla se centra en acciones clave como la poda de árboles, trasmochos y los desbroces selectivos, tareas fundamentales para recuperar pastos destinados a la actividad ganadera tradicional, una de las formas de vida más arraigadas en la comarca. El proyecto destaca también por su circularidad, al quedar la leña a disposición de los propios municipios.

Este esfuerzo no solo fortalece el desarrollo económico de las comunidades locales, sino que también fomenta la creación de empleo en el ámbito rural, una de las metas fundamentales de AGALSA. Además, el compromiso de los ayuntamientos involucrados ha sido crucial para el avance del proyecto.

Recientemente se han obtenido los permisos de la Junta de Castilla y León, con la colaboración de los agentes medioambientales de la comarca y de los técnicos de la Consejería de Medio Ambiente de la Junta en Burgos, con lo que se ha podido dar comienzo a estos trabajos forestales.



## FORMACIÓN Y DIVULGACIÓN PARA LA CONSERVACIÓN

Una de las características más destacadas de ECOFORGAM es su enfoque en la formación y sensibilización de la población sobre la importancia de la gestión forestal sostenible, ya que pretende favorecer el apoyo social a las prácticas de aprovechamiento y manejo del monte, teniendo en cuenta la dehesa como elemento clave para el mantenimiento de la ganadería y el resto de los aprovechamientos tradicionales asociados.

En este sentido se daba comienzo en noviembre a la primera actividad formativa, con la organización de un curso teórico-práctico en Villasur de Herreros enfocado en la introducción a la gestión y aprovechamiento de la dehesa del roble. Este curso de 40 horas, impartido por los expertos Román Traver y Víctor Moreno de la Asociación El Puchero de Villasur, contó con la participación de 13 personas, principalmente profesionales del sector forestal interesados en aprender técnicas tradicionales de manejo de montes adehesados.

Con este curso se capacita a los participantes para realizar los trabajos de poda y trasmochos, extrayendo leña para su venta, como nuevos modelos de empleo y autoempleo en una actividad económica creciente, favoreciendo la fijación de población y atracción de nuevos pobladores a esta zona de Sierra.

El curso ha permitido a los asistentes conocer de primera mano las técnicas ancestrales de gestión de la dehesa, un ecosistema singular que, bien gestionado, puede ofrecer numerosos beneficios tanto para la biodiversidad como para el aprovechamiento de sus recursos. La participación activa de los profesionales locales subraya el interés que suscita la gestión sostenible de los montes en la región, así como la importancia de transferir estos conocimientos a las generaciones más jóvenes para asegurar la continuidad de estas prácticas.

### PRÓXIMAS ACTIVIDADES EN ECOFORGAM

El proyecto no se detiene aquí. Durante los próximos meses, ECOFORGAM continuará con diversas actividades dirigidas tanto a la comunidad local como a los profesionales del sector forestal. A partir de febrero, se llevarán a cabo unas jornadas divulgativas, con el objetivo de poner en valor las dehesas tradicionales castellanas, y donde, durante dos días, se divulgará el proyecto y se hablará de la importancia de la conservación de la dehesa tradicional como paisaje nacido de la intervención humana, como ejemplo de sostenibilidad económica y ambiental y su importancia para la conservación de la diversidad biológica.

Asimismo, a inicios de la primavera, se realizará un curso sobre trabajo forestal con tracción animal, una técnica que, aunque parezca anacrónica, sigue siendo muy eficaz en terrenos montañosos y de difícil acceso para la maquinaria moderna, donde el impacto sobre el suelo y la masa forestal es menor. Durante el curso se capacita a un grupo reducido de participantes a realizar estos trabajos mientras se sensibiliza hacia la conservación medioambiental.

### UN MODELO DE GESTIÓN SOSTENIBLE

El proyecto ECOFORGAM refleja el compromiso de AGALSA y de los municipios involucrados con la preservación de los recursos naturales de la Sierra de la Demanda. Al integrar técnicas tradicionales con enfoques modernos, ECOFORGAM demuestra que es posible gestionar los bosques de manera sostenible, beneficiando tanto al medio ambiente como a las economías locales. La recuperación de las dehesas, los trabajos de poda y desbroce, y la promoción de la ganadería tradicional son solo algunas de las acciones que contribuyen a la revitalización de esta área rural, asegurando un futuro más sostenible y próspero para sus habitantes.

La gestión forestal no solo busca conservar los montes, sino también hacerlos productivos de forma responsable, asegurando que los recursos se mantengan disponibles para las futuras generaciones.

